

COMMISSION PERMANENTE

REUNION DU 1ER OCTOBRE 2025

**RAPPORT DE MONSIEUR
LE PRESIDENT DU CONSEIL EXECUTIF DE CORSE**

**SUSTEGNU À L'URGANIZAZIONE DI U FESTIVALE APLEC
IN BASTIA**

**SOUTIEN À L'ORGANISATION DU FESTIVAL APLEC À
BASTIA**

COMMISSION(S) COMPETENTE(S) : Commission de l'Education, de la Culture, de la Cohésion Sociale
et des Enjeux Sociétaux

Commission des Finances et de la Fiscalité

RAPPORT DU PRESIDENT DU CONSEIL EXECUTIF DE CORSE

Le rapport que j'ai l'honneur de soumettre à votre examen est destiné à soutenir la commune de Bastia pour organiser le festival APLEC.

Il est proposé que la Collectivité de Corse soit partenaire de la commune de Bastia pour accueillir cet évènement.

En effet, en tant que « chef de file » en matière de culture, la Collectivité de Corse, soutient l'ensemble des acteurs du territoire dans le but :

- De donner à chacun la possibilité d'accéder à la Culture
- De donner aux créateurs la possibilité de créer et de montrer leurs œuvres
- De favoriser la transmission de nos pratiques traditionnelles pour s'ouvrir au monde
- De permettre le rayonnement de la culture corse
- De soutenir la structuration des filières culturelles
- De favoriser la transversalité des politiques culturelles avec d'autres politiques, touristiques, sociales, économiques

Ces grands objectifs sont définis par délibération n°17/284 AC de l'Assemblée de Corse du 21 septembre 2017.

Dans cette perspective, la Collectivité a engagé une politique active de coopération internationale, avec une attention particulière portée à l'espace méditerranéen. La Catalogne est apparue comme un partenaire naturel, en raison des proximités culturelles, linguistiques et patrimoniales qui la rapprochent de la Corse.

L'association catalane ADIFLOK s'est rapprochée de la commune de Bastia afin d'accueillir le festival APLEC en 2025.

De ce fait, si l'initiative d'accueil de l'APLEC relève de la commune de Bastia, il est important de souligner que cet évènement dépasse largement le cadre communal.

Le festival, organisé par l'association catalane ADIFOLK, trouve en Corse un territoire d'accueil qui lui confère une visibilité nouvelle et permet ainsi de relier ces deux cultures méditerranéennes.

Son implantation à Bastia témoigne de la capacité importante de la commune à se saisir de projets internationaux, mais sa portée est bien plus large : elle concerne le territoire de Mariana au Capicorsu en passant par le Nebbiu, mais aussi l'ensemble de la Corse et, au-delà, l'espace méditerranéen.

Avec la venue de plus de 500 participants, les retombées ne seront pas uniquement

culturelles et patrimoniales. Elles se traduiront aussi par un impact direct sur le tissu économique, en particulier dans les secteurs de l'hôtellerie, de la restauration, des transports et du tourisme.

Le festival permet de dynamiser l'attractivité de Bastia et de la Corse renforçant le rayonnement à l'échelle méditerranéenne.

I. UN RAYONNEMENT FORT EN MÉDITERRANÉE

Le soutien à l'accueil du festival APLEC à Bastia illustre pleinement la politique volontariste conduite par la Collectivité de Corse en matière de culture et de rayonnement méditerranéen.

Depuis plusieurs années, le Conseil exécutif de Corse a défini comme priorités le renforcement de l'accès à la culture pour tous, l'accompagnement de la création artistique, la transmission des pratiques culturelles traditionnelles, ainsi que la structuration et l'ouverture des filières culturelles.

Ces orientations s'inscrivent dans une vision qui fait de la culture non seulement un outil d'émancipation et de cohésion sociale, mais également un vecteur de rayonnement et d'attractivité pour l'île.

De ce fait, dans le cadre de sa stratégie de coopération internationale et plus précisément méditerranéenne autour du mare nostrum, la Collectivité de Corse a approuvé par délibération n° 22/169 AC de l'Assemblée de Corse du 24 novembre 2022 le projet de coopération transfrontalière à vocation culturelle et patrimoniale entre la Corse et la Catalogne à l'issue de divers échanges avec les autorités catalanes.

L'accueil du festival catalan APLEC constitue une première traduction concrète de ce rapprochement, posant les bases d'une coopération transfrontalière durable, qui a vocation à s'élargir demain aux domaines éducatif, universitaire, économique et touristique.

Au-delà des aspects artistiques et patrimoniaux, ce rapprochement trouve également une résonance forte dans le champ linguistique. À l'instar du catalan, la langue corse est au cœur de notre identité et de notre patrimoine immatériel.

Leur mise en dialogue favorise une prise de conscience des défis communs que représentent la transmission, l'usage dans l'espace public et la reconnaissance institutionnelle.

La valorisation de la langue corse comme outils de communication avec d'autres langue latines méditerranéennes lui confère toute sa place dans une dynamique méditerranéenne et européenne, en la reliant à d'autres expériences linguistiques vivantes et ouvertes sur le monde.

II. PRÉSENTATION DU FESTIVAL APLEC

APLEC signifie rassemblement, réunion en catalan.

Créé en 1988 par ADIFOLK, l'APLEC Internacional de la sardana i Mostra de Grups Folklorics, a pour but de faire connaître et promouvoir à travers l'Europe la culture populaire catalane comme la danse sardane, les calvacades....



ADIFOLK est une association, membre du Comité International des Organismes de Festivals Folkloriques et membre de l'Association Espagnole des Festivals Folkloriques. Ses actions phares sont les Jornades Internacionals Folkloriques, et l'APLEC Internacional de la Sardana i Mostra de Grups Folklorics.

Les Jornades Internacionals Folkloriques ont débuté en 1972 à Barcelone. Le festival, à partir de 1979, a vu son aura s'étendre à toute la Catalogne pour devenir les Jornades Internacionals Folkloriques de Catalunya.



L'objectif qui a sous-tendu à organiser ces rencontres internationales était de contribuer à la projection des traditions catalanes dans les villes qui, en raison de leur affinité culturelle, historique ou sociale avec la Catalogne, avaient des convergences.

Depuis, chaque année le festival se déroule dans une ville européenne ou du monde différente (en Autriche, Portugal, aux États-Unis, au Danemark, Sardaigne, Italie, Hongrie, Pologne, Suède...).

Cette année 2025 c'est au tour des rues et places de Bastia d'accueillir cet évènement.

III. L'APLEC À BASTIA

Il s'agira de trois jours de fêtes dans l'esprit Catalan, et de spectacles mettant en avant la culture catalane mais également des artistes corses afin de permettre des échanges artistiques et culturels. Ainsi, le jeu de la *mora*, le quadrille et des chants polyphoniques seront à l'honneur.

Les dates retenues sont les 26, 27 et 28 septembre 2025 dans l'espace public à Bastia, les spectacles étant offerts.

L'association ADIFOLK se charge de l'organisation et du financement de l'évènement (voyages, hôtels, cachets, repas) pour la partie catalane.

La commune de Bastia, en partenariat avec l'Office du tourisme est mobilisée sur les modalités de partenariat détaillées ci-après pour un budget évalué à 60 000 € :

Technique	35 000
Sécurité	6 000
Catering	1 000
Programmation corse	13 000
Communication	3 000
Imprévus	2 000

Bastia contribue à hauteur de 25 %, soit 15 000 €, et sollicite un financement à 75 % de la Collectivité de Corse, soit 45 000 €.

L'APLEC, accueilli à Bastia avec le soutien de la Collectivité de Corse, constitue ainsi l'un des jalons majeurs d'une stratégie culturelle et patrimoniale ambitieuse, destinée à renforcer le rayonnement de la Corse en Méditerranée.

Cette manifestation importante illustre parfaitement la manière dont une initiative culturelle peut allier identité, culture, patrimoine, ouverture et développement économique, et s'inscrire dans une logique de proximité des politiques culturelles portées par la Collectivité.

Je vous prie de bien vouloir délibérer sur les propositions d'affectation de crédits d'un montant de **45 000 €** à imputer sur le **programme 4423 Culture - section fonctionnement** à imputer sur le budget primitif 2025 de la Collectivité de Corse.